

Perfiles

Presidente

Periodo de gobierno

Belisario Betancur	1982 – 1986
Virgilio Barco	1986 – 1990
César Gaviria	1990 – 1994
Ernesto Samper	1994 – 1998
Andrés Pastrana	1998 – 2002
Álvaro Uribe	2002 – 2006

Organismos oficiales de paz

Comisión de Paz (agosto 1982 – agosto 1986)

Junto con el diálogo nacional y la amnistía el presidente Betancur reorganizó y amplió la Comisión de Paz que había creado el gobierno Turbay, designando 40 miembros pertenecientes a distintos sectores sociales y políticos. Su tarea principal fue adelantar discusiones con diferentes sectores sociales sobre la reforma política y social, así como diálogos con la guerrilla. La Comisión de Paz firmó un cese del fuego con diferentes grupos: las FARC, en marzo de 1984, el M-19, EPL y ADO, en agosto de 1984, y unos sectores del ELN, en diciembre de 1985.

Plan Nacional de Rehabilitación

El presidente Betancur estableció el Plan Nacional de Rehabilitación (PNR) como parte de la estrategia de paz de su gobierno, como una forma de hacerle frente a las causas objetivas de la violencia y establecer relaciones armónicas entre el Estado y la sociedad. Tenía como objetivo aumentar la inversión social del Estado y su presencia en zonas rurales, para así disminuir el apoyo a la guerrilla. Los problemas fiscales limitaron la plena implementación de esta estrategia.

El presidente Barco reactivó y extendió el PNR en agosto de 1987, con los mismos objetivos que el gobierno de Betancur. Los programas tendrían un costo del 4% del PIB anual, pero el Estado no tenía los recursos ni la capacidad administrativa para implementarlos. Además, el intervencionismo social no estaba en sintonía con las políticas macroeconómicas ortodoxas de la administración Barco. Aunque algún componente del PNR seguía funcionando durante la administración Pastrana, había perdido la importancia que tuvo como parte de la política de paz.

Consejería para la Reconciliación, Normalización y Rehabilitación (agosto 1986 – agosto 1994)

En una estrategia opuesta a la del presidente Betancur, el presidente Barco estableció una Consejería para la Reconciliación, Normalización y Rehabilitación, mejor conocida como Consejería de Paz. Liderada por un consejero presidencial, centraliza la política de paz del Gobierno. En la primera etapa (1986-1988) focaliza su atención en la negociación de la protesta social y la implementación del PNR.

A partir de 1988, con la presentación de la Iniciativa de Paz, se abre una segunda etapa en la que se desarrollan diálogos de paz con las guerrillas: Primero con el M-19, y posteriormente, ya durante la administración Gaviria, con otros grupos más pequeños. Además, adelanta los diálogos con la Coordinadora Guerrillera en Caracas y Tlaxcala.

Oficina del Alto Comisionado para la Paz de la Presidencia de la República (agosto 1994 – presente)

La oficina es parte de la Presidencia y el Alto Comisionado es nombrado directamente por el Presidente. Cuando el presidente Samper inicia su gobierno, eleva el nivel de la Consejería de Paz, dando al Alto Comisionado para la Paz rango de ministro. En agosto de 1994 nombra a Carlos Holmes Trujillo como primer Alto Comisionado, quien permanece en el cargo un año hasta que se agrava la crisis política del gobierno de Samper. Se nombra a Daniel García-Peña como coordinador de la Oficina del Alto Comisionado hasta el término del gobierno de Samper. El trabajo por la paz del Gobierno se concentrará en promover la participación de la sociedad civil y adelantar gestiones menores en relación con las guerrillas.

Durante la administración Pastrana se mantiene la Oficina del Alto Comisionado como la instancia responsable de promover los procesos de paz con los grupos guerrilleros. Víctor G. Ricardo fue nombrado como Alto Comisionado, concentrando sus esfuerzos en el proceso de paz con las FARC. Camilo Gómez reemplaza a Ricardo como Comisionado hasta que en agosto del 2002, el presidente Uribe nombró a Luis Carlos Restrepo, quien había sido coordinador del Mandato por la Paz. La rebautizada Oficina del Alto Comisionado para la Paz y la Coexistencia ha concentrado sus esfuerzos en el proceso de paz con los paramilitares.

Consejo Nacional de Paz

El Consejo Nacional de Paz es un mecanismo para desarrollar una "política permanente de paz", o una "política de paz del Estado", y para coordinar los distintos organismos gubernamentales. La Ley que creó el Consejo se aprobó en febrero de 1998 bajo la administración Samper, y éste se instaló en abril. Convocado y presidido por el Presidente, es un organismo legal que representa la diversidad de la sociedad colombiana y fue concebido como un espacio para construir consenso entre el Estado y la sociedad civil. Los actores armados también podrían participar siempre y cuando mostraran un compromiso de entablar un proceso de paz.

El Consejo se diseñó para nombrar un Comité Nacional de Paz para llevar a cabo las funciones requeridas, y tres de los siete miembros del Comité debían ser miembros de la sociedad civil. Los consejos de paz a nivel municipal y departamental también debían ser formados a partir de la iniciativa de los alcaldes y gobernadores.

Los siguientes gobiernos han optado por no recurrir a esta institución. El presidente Pastrana solo lo convocó en los

momentos críticos del proceso de paz, pero sin hacer de él un verdadero instrumento de una política pública de paz. El presidente Uribe no lo ha convocado hasta el momento.

Comisión de Notables

La más reciente *Comisión de Personalidades* (que se conoció como *Comisión de Notables* en los medios de comunicación) se formó en mayo de 2001. Su predecesora, la *Comisión de Notables*, se había convocado durante la administración Barco y continuó en funcionamiento durante el gobierno de Gaviria. La creación de una nueva *Comisión de Personalidades* se acordó entre el presidente Pastrana y el líder de las FARC, Manuel Marulanda, en la primera reunión luego del *Acuerdo de Los Pozos*, en febrero de 2001. El gobierno y las FARC nombraron dos miembros cada uno. Su misión era producir un informe sobre cómo reducir la intensidad del conflicto armado y sobre formas de avanzar en el proceso de paz. El informe recomendó, entre otras cosas, que debería haber una tregua bilateral de seis meses, y un compromiso para respetar los Derechos Humanos y aceptar el Derecho Internacional Humanitario para reducir la intensidad del conflicto. Sin embargo, la publicación del informe coincidió con el deterioro del proceso de paz de Pastrana, así que perdió importancia.

Fuerzas de Seguridad del Gobierno

Las fuerzas de seguridad gubernamentales suman alrededor de 268.000 efectivos: El Ejército (146.000); la Fuerza Aérea (10.000); la Armada (5.000); y la Policía (110.000). Todas dependen del Ministro de Defensa, que está en la actualidad en cabeza de un civil.

Las Fuerzas Armadas en Colombia sólo se han involucrado en un golpe militar (1953-1957). Sin embargo, son poderosas y han ganado un alto grado de autonomía, dada la ausencia de una política civil en el manejo del orden público. Esta autonomía se redujo un poco desde la ratificación de la Constitución de 1991, en especial, durante la administración Gaviria. Sin embargo, la crisis de autoridad presidencial durante la administración Samper implicó revertir esta tendencia. Con el presidente Uribe esto vuelve a cambiar, y es cuando mayor control civil se da sobre las fuerzas militares.

De acuerdo a algunos críticos, la autonomía de los militares en el manejo de las políticas de seguridad y defensa ha tenido consecuencias negativas. En primer lugar, se dio un proceso de burocratización, consolidándose un tipo de estructura organizacional poco eficiente para hacer frente a la guerrilla. Esto se vio acompañado además de la consolidación de una serie de prerrogativas (fuero militar que favorece la impunidad) y prebendas que limitaron su capacidad militar para hacer frente al conflicto armado e implicaron cierto nivel de corrupción.

Esta ineficacia tuvo su punto crítico entre los años 1996 y 1998, cuando la fuerza pública recibió golpes significativos por parte de la guerrilla en los cuales fueron retenidos

más de 300 uniformados, además de aquellos que fueron muertos. Los cuarteles de policía en más de 150 poblaciones fueron destruidos y la policía retirada. Dicha tendencia comienza a revertirse a partir de 1998, cuando las Fuerzas Militares entran en un proceso de modernización y reciben una amplia ayuda militar de los Estados Unidos.

Aunque las Fuerzas Militares, especialmente el Ejército, fueron acusadas de tener amplia responsabilidad en las violaciones de derechos humanos al final de los años setenta y principios de los ochenta, su participación en asesinatos y desapariciones ha caído dramáticamente en años recientes. Sin embargo, continúan enfrentando graves imputaciones de violaciones indirectas de derechos humanos a través de la colaboración con los grupos paramilitares.

Las Fuerzas Armadas han mantenido relaciones cercanas con Estados Unidos desde los primeros años de la Guerra Fría. Numerosos oficiales colombianos han sido entrenados en escuelas militares en los Estados Unidos y en Panamá. La ayuda militar de los Estados Unidos a Colombia fue sostenida pero limitada en su monto, hasta la llegada del Plan Colombia, que implicó una ayuda total de 1.319 millones de dólares, de los cuales 860 fueron para Colombia, ubicándonos en el tercer puesto en los países que más reciben ayuda militar de los Estados Unidos.

La ayuda antinarcóticos de Estados Unidos cambió de destinatario, pasó de la Policía Nacional al Ejército. El paquete para el 2000-2001 sirvió para financiar tres nuevos batallones antinarcóticos, incorporando a 2.400 soldados. Sin embargo, la policía, y su unidad antinarcóticos (DIRAN), sigue siendo el organismo líder en actividades contra las drogas, llevando a cabo fumigación aérea de las plantaciones ilícitas y otras operaciones antinarcóticos.

Con el presidente Uribe y su política de seguridad democrática los militares han encontrado el mayor soporte político e institucional en todos estos años. Esto se ha reflejado en el aumento del presupuesto en el gasto militar, pero también en los niveles de exigencia para que ofrezcan resultados. Como parte de este esfuerzo, el Ministerio de la Defensa está manejando los controvertidos programas de "Soldados Campesinos" y la Red de Cooperantes (antes Informantes), para garantizar información de inteligencia sobre los grupos armados a través del pago de recompensas. Los críticos argumentan que fortalecerán los lazos entre militares y paramilitares.

Los partidos políticos

Colombia ha sido dominada por los dos partidos "tradicionales" que se formaron a mediados del siglo XIX. La rivalidad entre ellos produjo un conflicto violento entre sus seguidores durante el siglo XIX y durante La Violencia de los años cuarenta y cincuenta del siglo XX. Desde 1958 hasta mediados de la década del setenta, estos partidos compartieron el poder en el Frente Nacional, alternándose la Presidencia y dividiéndose los demás cargos de poder de

manera equitativa. Hasta 1970, a los candidatos de otros partidos no se les permitía participar en las elecciones, o sólo podían hacerlo indirectamente como disidencias de los dos partidos tradicionales.

El **Partido Liberal** se fundó en 1849 con una orientación ideológica que favorecía el federalismo y la separación entre la Iglesia y el Estado. A comienzos del siglo XX, se dividió en dos facciones —los Liberales Moderados, ortodoxos económicamente, y los Liberales Radicales, quienes apoyaban la intervención y el bienestar social—. En 1948, el asesinato del Radical Jorge Eliécer Gaitán fue uno de los detonantes de La Violencia. Algunos elementos de los Liberales Radicales contribuyeron a la emergencia de las guerrillas en la década del sesenta. Los Liberales Moderados, que eran la mayoría, se volcaron cada vez más a favor del Establecimiento, en especial, desde la creación del Frente Nacional (1958-1974). En 1979, se creó un grupo disidente más reformista, el Nuevo Liberalismo. Luis Carlos Galán, su líder, tuvo un 10% de votos en las elecciones presidenciales de 1982 y volvió a ser candidato en 1986. En 1988 volvió al partido oficial pero fue asesinado en 1989. César Gaviria, del Nuevo Liberalismo, se convirtió en el candidato presidencial del liberalismo y ganó las elecciones de 1990. Los liberales mantuvieron la presidencia de 1994 a 1998 con Samper. Un liberal "disidente", Álvaro Uribe representando a "Primero Colombia" ganó las elecciones presidenciales de 2002.

El **Partido Conservador** se formó en 1848. Se inspiró en el modelo bolivariano de un fuerte Estado central con lazos fuertes con la Iglesia Católica. Dominó Colombia desde la Constitución de 1886 hasta 1930, pero se dividió en dos facciones: los Conservadores Moderados, quienes favorecían un Estado mínimo y el libre comercio, y los Conservadores Históricos ultraderechistas. No ha sido muy popular desde el final del Frente Nacional, y desde entonces ha llegado a la presidencia sólo de 1982 a 1986 y de 1998 a 2002.

El **Partido Comunista de Colombia (PCC)**, fundado en 1930 como un partido pro soviético, ha sido un importante espacio de actividad política en contra del Establecimiento. La relación con las FARC ha dominado su existencia desde la década de los sesenta, aunque se mantiene una separación formal entre las dos organizaciones. No puede operar libremente debido al acoso de los paramilitares. El más pequeño **Partido Comunista de Colombia – Marxista Leninista (PCC-ML)**, vinculado al EPL, disidió en 1965, propugnando el Maoísmo hasta 1980.

Las FARC intentaron tener participación política, a partir de mayo de 1985, con la fundación de la **Unión Patriótica (UP)**. Sin embargo, al menos 3.000 congresistas, alcaldes, candidatos y activistas del partido fueron asesinados por paramilitares, fuerzas de seguridad y carteles de la droga en los años siguientes. En 2000, las FARC lanzaron el **Movimiento Bolivariano para una Nueva Colombia**, una pro-

puesta política en la clandestinidad con la cual buscan llenar en esta etapa el vacío que dejó la UP.

Los partidos de izquierda no comunistas se han agrupado en una serie de convergencias y alianzas. El último de ellos es el **Polo Democrático**, nombrado así en 2002, pero ya existía desde 2000 como el **Frente Social y Político**. El Polo Democrático también ha integrado a **Vía Alterna** (creado en 1998) entre cuyos miembros se encuentran antiguos guerrilleros del M-19 y la Alianza Social Indígena. Luis Eduardo Garzón fue electo Alcalde Mayor de Bogotá en octubre de 2003, y es el primer candidato de izquierda en ejercer ese cargo.

Los grupos guerrilleros

FARC

Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) son el grupo guerrillero más antiguo del país. Aunque tienen antecedentes en las autodefensas comunistas y liberales durante La Violencia, de hecho surgieron luego de ataques militares a los grupos campesinos con influjo comunista en Marquetalia, El Pato, Guayabero y Riochiquito. Los campesinos desplazados por estos ataques se vieron obligados a convertirse en guerrilla móvil y fundaron lo que poco después se convertiría en las FARC, nombre adoptado en su segunda conferencia en 1966. Eran lideradas (y aún lo son) por Pedro Antonio Marín (alias Manuel Marulanda Vélez, también conocido como Tirofijo), un guerrillero campesino que había luchado desde 1948 en La Violencia.

Las FARC desde un comienzo se asociaron con el Partido Comunista, siendo la forma armada de la estrategia de combinación de las formas de lucha. Su proceso de expansión se dio en la zonas de colonización campesina ante la ausencia del Estado. Se convirtió en un ejército campesino cuyo discurso es una mezcla de agrarismo revolucionario y de anti imperialismo. Desde la caída de la Unión Soviética, ha enfatizado su discurso radical nacionalista y se describe a sí misma como Bolivariana en honor del líder de la Independencia Simón Bolívar.

Las FARC continúan siendo una organización de base campesina. En 1998, un miembro de las FARC estimó que la composición social de las FARC era 70% "campesinos", 20% "estudiantes y profesores de clase baja", y 10% "intelectuales de clase media". Sin embargo, algunos analistas estiman que su perfil campesino no es tan fuerte como se cree.

Los estimados del número exacto de miembros de las FARC varían, pero los analistas dicen que hay unos 18.000 distribuidos en 70 frentes, columnas móviles y milicias urbanas. Los líderes han declarado que esperan llegar a tener 30.000 miembros dentro de los próximos años. Se estima que tienen presencia en 60% de los municipios del país. Las FARC son particularmente fuertes en los departamentos de Huila, Caquetá, Meta y Putumayo, en el sur, y en el departamento del Guaviare, al sureste.

Las FARC se financian a través del secuestro, la extorsión y la participación en el tráfico de drogas. Las áreas bajo el control de las FARC producen mucha de la coca de Colombia, aunque la relación de la guerrilla con el tráfico de drogas ha generado mucha controversia. Las FARC les cobran impuestos a los cultivadores de coca, pero se cree que algunas de sus unidades en el sur de Colombia están involucradas con actividades relacionadas con el narcotráfico. Las Fuerzas Armadas de Colombia estiman que las FARC reciben cerca de la mitad de los ingresos por la participación en el narcotráfico.

Las FARC han sido acusadas de violaciones al Derecho Internacional Humanitario, entre otras el reclutamiento regular de menores de edad y haber llevado a cabo masacres, incluyendo aquellas en las que han afectado gran número de personas por el uso indiscriminado de los imprecisos cilindros bomba.

Las FARC le propinaron varias derrotas humillantes a las Fuerzas Armadas de 1996 a 1998. Dado el uso creciente de la aviación militar por parte de la Fuerza Pública, han disminuido en los ataques a gran escala. Además han estado bajo presión de los paramilitares en diversas partes del país.

Las FARC han estado involucradas en intentos fracasados para negociar la paz de 1984 a 1987, de 1991 a 1992, y de 1999 a 2002. Para los diálogos con la administración Pastrana, se despejó un área de 42.000 kilómetros cuadrados para permitir que los diálogos se llevaran a cabo en cinco municipios en los departamentos del Meta y Caquetá. Ahora demandan al gobierno Uribe el despeje de dos departamentos, más de 110.000 kilómetros cuadrados, para poder iniciar conversaciones de paz.

ELN

El Ejército de Liberación Nacional (ELN) se fundó en 1964. Inspirado en parte por el impacto de la Revolución Cubana, atrajo a estudiantes radicales, curas, sindicalistas y algunos de los restos de las guerrillas liberales. El primer acto público fue el 7 de enero de 1965 con la toma del pueblo de Simacota, Santander, donde distribuyó el "Manifiesto de Simacota", en el que hacía un llamado amplio para derrocar el gobierno.

Entre los curas que se unieron estaba Camilo Torres, quien murió en su primer combate, en 1966. La conexión entre Torres y el ELN le daría al ELN cierta legitimidad con las nacientes guerrillas revolucionarias y lo diferenciaría claramente de las bandas de bandidos, elemento residual de la violencia bipartidista.

Otro cura que se unió en la década del sesenta fue Manuel Pérez, quien fue el "máximo líder" del grupo desde la década de los ochenta hasta que murió por causas naturales en 1998. Actualmente el ELN es liderado por Nicolás Rodríguez Bautista "Gabino".

Los primeros años del ELN se caracterizaron por el caudillismo (un líder carismático autoritario) y por una clara

estructura jerárquica y personalizada. En este ciclo, la estrategia era llevar a cabo una guerra de liberación nacional comenzando con una revolución rural al estilo del M-26 cubano. Esto implicaba la necesidad de unirse con movimientos sociales, lo cual logró parcialmente en la segunda mitad de la década del sesenta con la influencia que ejerció Camilo Torres Restrepo en los movimientos estudiantiles universitarios y el Frente Unido.

Al comienzo de la década del setenta, en especial luego de la gran derrota militar en Anorí, Antioquia, en 1973, hubo un período de crisis profunda en el que el ELN estuvo a punto de disolverse.

Volvió a emerger en la década del ochenta, y se reformó la estructura de la organización. Dejando a un lado el caudillismo se adoptó una estructura confederada, que resultó en mecanismos más débiles para una dirección efectiva y en un proceso muy lento de toma de decisiones. La estrategia política y militar se centró en el control de los poderes locales y regionales, donde mostró buena capacidad para adaptarse a los cambios institucionales como la descentralización.

Al final de la década del ochenta, logró tener una presencia nacional más amplia que la de sus raíces santandereanas. El ELN no ha tenido como prioridad la fortaleza numérica, y ha preferido expandir su base política mediante el uso de "clientelismo armado" y concentra sus actividades en un número más limitado de lugares que las FARC.

Las áreas de influencia más fuertes del ELN son el centro y nordeste también el suroeste, cerca de Cali. Al final de la década de los noventa, las FARC comenzaron a operar en las áreas petroleras de Arauca y Norte de Santander, y esto produjo que aumentaran los enfrentamientos entre el ELN y las FARC por el control territorial de esa zona (cuyo punto crítico sería a mediados de 2000). Igualmente durante la administración Pastrana sufrieron la arremetida militar más importante por parte de los paramilitares en el sur de Bolívar.

Poner bombas en los oleoductos y en la infraestructura energética fue algo que introdujeron como "táctica de guerra". El grupo también ha llevado a cabo varios secuestros masivos importantes desde 1999. Los secuestros y la extorsión son la fuente primaria de financiación del ELN, los cuales llama "impuestos de guerra". No se lucra significativamente del narcotráfico. Se estima que el número de miembros es de 3.500, una cifra inferior a los 5.000 que llegó a tener durante la década del noventa.

En 1987, el ELN formó parte de una organización aglutinante de grupos guerrilleros, la Coordinadora Guerrillera Simón Bolívar (CGSB), que ya no existe. A través de ella, entabló brevemente diálogos de paz con el gobierno de Gaviria. Durante años, el ELN ha declarado que su intención es negociar su agenda de paz a través de una "convención nacional" con grupos de la sociedad civil colom-

biana. En 1999, los negociadores del ELN insistieron en que ésta debería llevarse a cabo en una "zona de despeje" parecida a la de las FARC. Se acordó en principio con el presidente Pastrana que se realizaría en dos municipios al sur del Departamento de Bolívar, pero no se implementó.

Grupos guerrilleros más pequeños

Colombia ha tenido muchos grupos guerrilleros pequeños desde la década del sesenta. Algunos firmaron acuerdos de paz y se desmovilizaron durante la década del noventa, otros han sido exterminados y otros continúan operando.

El Ejército Popular de Liberación (EPL) está formado, hoy en día, por los restos del EPL original que no aceptaron el acuerdo de paz con el gobierno en 1991. El EPL era un movimiento maoísta fundado en 1967, como el brazo armado del PCC-ML. Casi desaparece en la década del setenta, pero en la del ochenta emergió de nuevo, y en 1990 alcanzó a tener más de 1.500 miembros. Rechazó el maoísmo en 1984 y entró a formar parte de la CGSB el siguiente año. Luego de desmovilizarse el grupo mayoritario, se estima que unos 300 hombres continuaron luchando, pero el líder del sector disidente, Francisco Caraballo, ha estado en la cárcel desde 1994.

El Movimiento 19 de Abril (M-19) era predominantemente una guerrilla urbana que se fundó en 1973. El nombre se debe a la fecha del fraude electoral de 1970 (cuando la Alianza Nacional Popular - Anapo, quizás obtuvo la mayoría de votos en las elecciones presidenciales, pero las élites del Frente Nacional no lo dejaron tomar el poder). A los miembros de la Anapo se les unieron otros elementos, incluyendo disidentes de las FARC, para formar el M-19. Anunció su aparición con el robo de la espada de Simón Bolívar de la Quinta de Bolívar en Bogotá. Fue muy popular entre los pobres en las ciudades grandes por sus golpes espectaculares. Muchos de sus líderes fueron asesinados en los ochenta. La toma del Palacio de Justicia luego de rota la tregua fue un verdadero error político que "presionó" su posterior desmovilización. Inició diálogos de paz con la administración Barco en 1989 y dejó la lucha armada en marzo de 1990 con la firma del *Acuerdo Político con el gobierno*. El M-19 entró a la vida política como la Alianza Democrática M-19 (AD M-19), pero el candidato presidencial Carlos Pizarro fue asesinado en abril de 1990. Esto dio como resultado en protestas masivas y un alto voto por Antonio Navarro Wolf en las elecciones (12.5%). La Alianza Democrática perdió apoyo gradualmente y se disolvió tras fallar en transformar la simpatía por su causa en base de un partido.

Muchos otros grupos se desmovilizaron por la misma época que el M-19. El **Comando Quintín Lame**, cuyo nombre viene del líder de la lucha indígena de comienzos del siglo XX, se formó para proteger las comunidades indígenas del ejército y de las FARC. Recibió entrenamiento del M-19, pero no tuvo ninguna acción militar importante y se desmovilizó en 1991. El **Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT)** fue un pequeño grupo formado en 1982 y se desmovilizó en 1990. La **Corriente de Renova-**

ción Socialista (CRS) era una disidencia del ELN y firmó un acuerdo de paz en 1994.

Algunos grupos continúan luchando. El **Ejército Revolucionario Guevarista (ERG)** y el **Ejército Revolucionario Popular (ERP)** son disidencias del ELN que quizás tengan unas cuantas docenas de miembros, que llevan a cabo secuestros ocasionales y ataques violentos.

Los grupos paramilitares

Aunque en Colombia, ha habido grupos armados privados en razón de la debilidad del Estado, los grupos paramilitares propiamente dichos surgen en la década del ochenta con al auge del narcotráfico. Los nuevos terratenientes que surgían del narcotráfico formaban ejércitos para enfrentar a las guerrillas, que secuestraban y extorsionaban a los hacendados ricos.

Uno de los primeros grupos fue **Muerte a Secuestradores (MAS)**, que actuaba en la región del Magdalena Medio en la parte centro-norte de Colombia. Por todo el país aparecieron grupos similares, en especial, en el norte de Antioquia, Puerto Boyacá y Meta. Los combatientes paramilitares eran, con frecuencia, una mezcla de ex soldados, ex guerrilleros y criminales de poca importancia.

En la década del ochenta y a comienzos de la década del noventa, los paramilitares actuaban principalmente a nivel local y, en buena parte, en respuesta a las necesidades regionales específicas de los grandes terratenientes para proteger sus inversiones. Las tácticas paramilitares —asesinatos selectivos, desapariciones forzadas, masacres, desplazamiento forzado de poblaciones enteras— pronto las convirtieron en unos de los mayores violadores de derechos humanos, haciendo que fueran declarados ilegales en 1989. Cuando la UP fue diezmada en la década del ochenta, los paramilitares jugaron un papel importante en ello.

En la década del noventa, los paramilitares continuaron creciendo, al igual que los informes de colaboración entre ellos y las fuerzas armadas. Estos hechos han sido documentados por organizaciones de derechos humanos, la ONU, el Departamento de Estado de los EE.UU. y investigadores del gobierno colombiano.

Los paramilitares se apoyan entre sí con donaciones de terratenientes y barones de la droga, y cada vez se involucran más en el narcotráfico. Las principales fuentes de financiamiento son los impuestos a los pequeños negocios, contratistas y multinacionales que los contratan por protección, las contribuciones de los grandes terratenientes y ganaderos, y el narcotráfico. Se estima que el 80% de los ingresos de las AUC provienen del narcotráfico y ascienden a 75 millones de dólares al año.

A comienzos de la década del noventa, las **Autodefensas Unidas de Córdoba y Urabá (ACCU)**, lideradas por Carlos y Fidel Castaño, emergieron en el noroeste de Colom-

bia. Las ACCU dependían del apoyo logístico del Ejército, y su papel era llevar a cabo la "guerra sucia" contra los líderes de izquierda y organizaciones campesinas. Su reputación como fuerza contrarrevolucionaria aumentó considerablemente por el éxito que tuvieron sometiendo a los sindicatos de las bananeras en Urabá y por desplazar a las organizaciones campesinas de izquierda de los latifundios en la costa Atlántica.

Episodios como estos, combinados con la desaparición de los carteles de Medellín y Cali, marcaron el comienzo de una nueva fase cuando el número de integrantes creció y los paramilitares estuvieron mejor armados y entrenados. Las operaciones militares se extendieron al sur (Putumayo, Meta, Guaviare), norte (Santander, Norte de Santander) y este (Casanare, Arauca). Los éxitos de los hermanos Castaño les permitieron jugar un papel central en cualquier estrategia nacional, y el control que tenían de Urabá y otras áreas cercanas a la frontera con Panamá, una gran ruta de contrabando, les dio más poder.

Ayudados en gran medida por el dinero de las drogas, los grupos paramilitares han crecido más rápido que las guerrillas. Crecieron 900% desde 1992 y sólo desde 1998 se han duplicado. Se estima que cuentan con más de 8.000 miembros. También, en la actualidad cometen cerca del 80% de los asesinatos relacionados con el conflicto colombiano.

Las ACCU fueron el núcleo de las **Autodefensas Unidas de Colombia (AUC)**, un grupo aglutinante formado en 1997 por Carlos Castaño (se había informado que Fidel había sido asesinado a mediados de la década del noventa). Las AUC comenzaron haciendo avances en las áreas de cultivo de coca controladas por las FARC en el sur de Colombia, a finales de la década del noventa.

Los gobiernos colombianos no han reconocido a los grupos paramilitares el "estatus político" dado a la guerrilla, lo cual significa que sólo negociará con los grupos de derecha la entrega de armas. Diálogos en 2003 llevaron a la firma de un acuerdo en que las AUC se comprometen a desmovilizar todas sus fuerzas para finales de 2005.

Cronología

El nacimiento del Estado colombiano

La colonización española de lo que hoy en día es Colombia comienza en 1525, aunque los primeros contactos de los conquistadores españoles se remontan a 1508. A la Declaración de Independencia, en 1810, le sigue la reconquista por las tropas españolas en 1816, pero luego, en 1819, Simón Bolívar lidera la victoria final sobre las tropas españolas. Entonces, se forma la Gran Colombia (hoy en día Ecuador, Venezuela, Panamá y Colombia), pero en 1830 el país se divide y Colombia y Panamá constituyen la Nueva Granada en 1832. Después de varios cambios de nombre y organización, la reforma de 1886 le cambia el nombre por República de Colombia. Panamá se independiza en 1903.

Evolución política

Los partidos Liberal y Conservador publican sus primeros programas políticos en 1848 y 1849 respectivamente. Las guerras civiles entre ellos son frecuentes durante el siglo XIX. La más sangrienta de las guerras bipartidistas, la Guerra de los Mil Días (1899-1901), deja una cifra cercana a los 100.000 muertos. Los conservadores estuvieron en el poder desde 1885 hasta 1930.

La Violencia (1948-1957)

El asesinato del aspirante a la presidencia y liberal radical Jorge Eliécer Gaitán en 1948, desata El Bogotazo, un levantamiento popular en la capital y en otras regiones, a los que respondió el Partido Conservador con una represión general. Este levantamiento produce la generalización de los hechos violentos en todo el país. Estos momentos de gran agitación se conocerían luego como La Violencia, que dejaría un estimado de 200.000 muertos.

El general Gustavo Rojas Pinilla lidera un golpe de estado en 1953 contra el gobierno conservador de ultra derecha. El único periodo de régimen militar en Colombia termina en 1957, cuando un movimiento de resistencia civil lleva a las Fuerzas Armadas a pedirle la renuncia a Rojas Pinilla. En un referendo llevado a cabo en diciembre, los votantes aceptan un esquema, el Frente Nacional, en que los partidos tradicionales comparten el poder.

El Frente Nacional y el surgimiento de los grupos guerrilleros (1958-1978)

1958

Alberto Lleras Camargo sube al poder como el primer presidente del Frente Nacional. Durante los siguientes



16 años, los dos partidos se turnan la presidencia por periodos de cuatro años. En los siguientes 20 años, se reparten entre ellos todos los cargos del gobierno y de los organismos legislativos.

1964

El ELN, de orientación castrista, establece su primer centro guerrillero en el sur de Santander. El Ejército ataca grupos de autodefensas campesinas cercanas al Partido Comunista en Marquetalia, El Pato, Riochiquito y Guayabero. Los ataques hacen que estos grupos formen guerrillas móviles, creando así el Bloque Sur, que a su vez da origen a las FARC.

1966

Las FARC se forman oficialmente en la Segunda Conferencia del Bloque Sur.

1967

Se forma formalmente el EPL.

1970

El Frente Nacional comienza a desintegrarse luego de una elecciones fraudulentas en las que muchos creen que el ganador es el líder de la ANAPO, el general Rojas Pinilla, pero que oficialmente dan como ganador al candidato oficialista.

1973

Se forma el Movimiento 19 de Abril (M-19)

El ELN casi desaparece luego de que el Ejército Nacional lo cerca en la región de Anorí, Antioquia.

Turbay y el fracaso del modelo represivo (1978-1982)

1978

Julio César Turbay Ayala es elegido Presidente de Colombia. Se aprueba el Estatuto de Seguridad, el cual le permite a las Fuerzas Armadas arrestar y procesar a los civiles en tribunales militares.

1979

El M-19 se roba más de 5.000 armas del Cantón Norte en Bogotá. Una subsiguiente ola de represión produce el encarcelamiento de miembros del M-19, de otros grupos guerrilleros y de activistas políticos y sociales.

1980

Un comando del M-19 se toma la Embajada de República Dominicana, lo cual genera negociaciones entre el gobierno y los guerrilleros para la liberación del cuerpo diplomático. Es la primera negociación entre el gobierno y la guerrilla desde el periodo de La Violencia.

1981

El presidente Turbay constituye una Comisión de Paz encabezada por el ex presidente Carlos Lleras Restrepo.

1982

En Puerto Boyacá, políticos locales, empresarios y hacendados y narcotraficantes crean el grupo Muerte a Secuestradores (MAS) para exterminar a las guerrillas locales como represalia por los secuestros contra ellos y sus familiares.

Betancur le abre la puerta a las negociaciones (1982-1986)

1982

El presidente Belisario Betancur establece una comisión de paz con todos los partidos para comenzar diálogos con las fuerzas políticas y los grupos guerrilleros. En diciembre, el gobierno aprueba una ley de amnistía que no exige como requisito el desarme.

1983

La Comisión de Paz comienza los contactos con las FARC en La Uribe en enero. En octubre, el presidente Betancur se reúne con líderes del M-19 en España. El Comando Central de las FARC decide impulsar un proceso de expansión militar buscando crear un ejército popular con el objetivo de tomarse el poder en los próximos ocho años.

1984

El Comando Quintín Lame comienza a operar a partir de dinámicas de resistencia indígena. Se firma un cese del fuego bilateral en La Uribe, entre la Comisión de Paz del gobierno y las FARC. Igualmente el M-19, el EPL, la Autodefensa Obrera (ADO), y los destacamentos disidentes del ELN, el "Simón Bolívar" y el "Antonio Nariño", firman acuerdos de cese del fuego con la Comisión de Paz, Diálogo y Verificación. Otras dos facciones del ELN lo harán al año siguiente. El Ejército ataca al M-19 en Yarumales, y los combates duran 26 días.

1985

El diálogo nacional termina en febrero, sin mucho éxito. En marzo, las FARC crean un partido político, la Unión Patriótica (UP), para participar en las elecciones sin dejar la lucha guerrillera. En junio, el M-19 crea "campos para la paz y la democracia" en varias ciudades del país, los cuales atraen particularmente a jóvenes de los barrios pobres. Esto alarma a los líderes empresariales y políticos, así que se prohíben. El siguiente mes, tras el asesinato de uno de los comandantes del EPL, el M-19 y el EPL declaran el fin del cese del fuego. En noviembre, el M-19 toma como rehenes a varios magistrados en una toma sangrienta del Palacio de Justicia. El Ejército responde bombardeando el Palacio de Justicia y 95 personas mueren.

Encontrando un modelo parcial para negociar (1986-1991)

1986

Las FARC firman un nuevo acuerdo con la Comisión de Paz para extender el acuerdo de cese del fuego de 1984. Virgilio Barco se posesiona como presidente y crea la Consejería para la Reconciliación, Normalización y Rehabilitación.

1987

El M-19 propone la reanudación de los diálogos y la desmilitarización conjunta de resguardos y zonas indígenas en el Cauca. La Coordinadora Guerrillera Simón Bolívar (CGSB) se forma con la participación de todos los grupos guerrilleros.

1988

El M-19 anuncia un cese del fuego de seis meses en enero, pero secuestra al líder conservador Álvaro Gómez Hurtado en mayo. Hay una cumbre política en Usaquén, en julio, para resolver la situación, y allí se crea la Comisión para la Convivencia Democrática para presentarle una propuesta de paz al gobierno. El presidente Barco presenta la "Iniciativa de Paz" en septiembre, y en diciembre anuncia que el gobierno comenzará negociaciones con el M-19.

1989

Enero

El líder del M-19, Carlos Pizarro, y el Comisionado para la Paz, Rafael Pardo, comienzan negociaciones en Tolima.

Abril

Como parte del proceso de paz con el M-19, se forman las Mesas de Análisis y Concertación para desarrollar acuerdos políticos sobre temas sociales y económicos.

Octubre

El M-19 decide dejar las armas y crear un partido político.

Noviembre

El gobierno y el M-19 firman un pacto político en el que reconocen los resultados de las Mesas de Análisis y Concertación. Miembros del Cartel de Medellín ponen una bomba en un avión de Avianca y 110 pasajeros mueren.

1990

Marzo

A pesar del fracaso de las reformas constitucionales, el M-19 firma un acuerdo para su desmovilización e incorporación en el proceso político. Bernardo Jaramillo, el candidato presidencial de la Unión Patriótica, es asesinado.

Abril

Carlos Pizarro, líder del M-19 y candidato presidencial, es asesinado.

Mayo/Junio

El gobierno declara su deseo de dialogar con el EPL, PRT y el Quintín Lame. Se llevan a cabo unas reuniones iniciales y se comienza un proceso de diálogo con cada grupo por separado.

Agosto

César Gaviria Trujillo llega al poder y continúa con los procesos de paz con el EPL, el PRT y el Quintín Lame.

Septiembre

Se lleva a cabo la primera cumbre de comandantes de la Coordinadora Guerrillera Simón Bolívar (CGSB).

Diciembre

El M-19 obtiene el segundo número más alto de delegados en la Asamblea Nacional Constituyente. El mismo día de la votación para esta elección, el ejército ataca "Casa Verde", sede del secretariado de las FARC, en La Uribe.

1991

Enero

El PRT firma un acuerdo de paz con el gobierno. Se firman acuerdos similares con el EPL y el Quintín Lame en el primer semestre.

Febrero

La Asamblea Constituyente se reúne para desarrollar una nueva Constitución. En enero y febrero, las FARC llevan a cabo el mayor escalamiento de actividades militares de su historia.



Abril

Tres guerrilleros de la CGSB, junto a algunos políticos, se toman la Embajada de Venezuela para exigir negociaciones con el gobierno.

Mayo

El gobierno revela su nueva "Estrategia contra la violencia", en la cual incorpora la posibilidad del inicio de negociaciones sin un cese del fuego. Una reunión exploratoria se lleva a cabo entre el gobierno y la CGSB en Cravo Norte (Arauca). Acuerdan el inicio de diálogos en Caracas.

Junio

Comienzan las negociaciones entre el gobierno y la CGSB. Se desarrollan dos rondas de diálogos.

Julio

Se promulga la nueva Constitución. Los diálogos de Caracas con la CGSB continúan, pero hay un intervalo violento entre julio y agosto.

Septiembre/noviembre

Se desarrollan en Caracas la tercera y cuarta rondas de diálogos.

1992

Marzo

Se reanudan los diálogos entre el gobierno y la CGSB en Tlaxcala, México.

Junio

Se rompen los diálogos entre el gobierno y la CGSB.

La guerra integral y las negociaciones marginales (1992-1994)

Julio

El Ministro de Defensa, Rafael Pardo, anuncia públicamente la política de Guerra Integral del gobierno.

Septiembre

Pablo Escobar, el jefe del Cartel de Medellín, escapa de su lujosa prisión de máxima seguridad en Envigado, Antioquia.

1993

Enero

Pablo Escobar le declara la guerra al gobierno, lo cual genera una gran avalancha de carros bomba y el asesinato de jueces, policías y otros.

Febrero

El presidente Gaviria anuncia un importante incremento en el personal militar.

Diciembre

La policía antinarcóticos da de baja a Pablo Escobar.

1994

Abril

La CRS firma un acuerdo de paz con el gobierno.

Mayo

Las Milicias Urbanas de Medellín firman un acuerdo de desmovilización siguiendo el mismo modelo usado con los grupos guerrilleros.

Junio

El Frente Francisco Garnica firma un acuerdo de desmovilización y reinserción.

Narcotráfico y obstáculos para la paz (1994 - 1998)

Agosto

Ernesto Samper, el candidato por el Partido Liberal, es elegido presidente. Pide negociaciones con todos los grupos guerrilleros y una "paz integral" para enfrentar las causas socioeconómicas del conflicto. Carlos Holmes Trujillo es nombrado Alto Comisionado para la Paz.

Noviembre

El Alto Comisionado para la Paz presenta su primer informe y comienzan los preparativos para un proceso de negociación.

1995

Junio/julio

La administración Samper enfrenta una severa crisis política por las acusaciones de que su campaña presidencial se financió con dinero del narcotráfico. El Comandante del Ejército se opone al plan para desmilitarizar el municipio de La Uribe para comenzar diálogos con las FARC. Holmes Trujillo renuncia como Alto Comisionado para la Paz.

Agosto

La Iglesia católica convoca a una Comisión de Conciliación Nacional para explorar alternativas para la paz.

1996

Febrero

El ELN propone una Convención Nacional de base amplia para discutir los problemas políticos, sociales y económicos.

Marzo

El Departamento de Estado descertifica a Colombia por el apoyo insuficiente en la lucha contra las drogas.

Abril

La Comisión de Derechos Humanos de la ONU pide abrir una oficina en Colombia. Esto se acuerda con el gobierno colombiano y la oficina abre un año después.

Agosto

Las FARC lanzan un ataque en la base militar de Las Delicias, Putumayo. La base es destruida, 54 soldados mueren y 60 son capturados.

Octubre

2,5 millones de niños participan en el Mandato de los Niños por la Paz.

1997

Abril

Carlos Castaño, líder de las Autodefensas Campesinas de Córdoba y Urabá (ACCU), forma una coalición nacional de grupos paramilitares, las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC).

Junio

El gobierno firma un acuerdo humanitario con las FARC para permitir la liberación de 70 soldados.

Julio

Las AUC asesinan a 49 personas en Mapiripán, un pueblo al sureste de Colombia.

Octubre

Cerca de 10 millones de colombianos votan por el Mandato Ciudadano por la Paz, la Vida y la Libertad.

1998

Febrero

El gobierno y el Comando del ELN firman el preacuerdo de Viana en Madrid.

Marzo

Guerrilleros de las FARC atacan un batallón del Ejército al sur del Caquetá, y el saldo es de 107 soldados muertos en dos días.

Abril

El ELN anuncia la muerte de su líder, Manuel Pérez Martínez.

Busqueda sin éxito un nuevo modelo (1998-2002)

Julio

El Presidente electo, Andrés Pastrana, se reúne con el comandante de las FARC, Manuel Marulanda, para discutir el retiro de las Fuerzas Militares de cinco municipios y para intercambiar puntos de vista sobre los futuros diálogos de paz.

Se firma el Acuerdo de Puerta del Cielo en Wurzburg, Alemania, entre la sociedad civil colombiana y el ELN, en el que acuerdan medidas para humanizar la guerra.

La Asamblea Permanente de la Sociedad Civil por la Paz se reúne por primera vez.

Agosto

Pastrana se posesiona como presidente. Víctor G. Ricardo es nombrado Alto Comisionado para la Paz.

Octubre

El gobierno colombiano inicia diálogos con el ELN y le reconoce el estatus político al grupo. Representantes de la sociedad civil y del ELN tienen una reunión preparatoria en Río Verde (Antioquia). El ELN destruye un tramo del oleoducto central en Machuca, Antioquia, que deja a setenta civiles muertos. El gobierno suspende los diálogos. Pastrana ordena la creación de una zona desmilitarizada para facilitar los diálogos con las FARC.

Noviembre

Se establece la zona desmilitarizada el 7 de noviembre, por un periodo inicial de 90 días.

Diciembre

Se reanudan los diálogos entre el gobierno y el ELN.

1999

Enero

Los paramilitares llevan a cabo una serie de masacres contra civiles. Pastrana asiste a la inauguración de los diálogos de paz con las FARC en la zona desmilitarizada. Marulanda no asiste. Las FARC suspenden los diálogos argumentando que Pastrana no toma acciones decisivas contra los paramilitares.

Febrero

Tras las reuniones del Comité Preparatorio, Víctor G. Ricardo, Comisionado de Paz del gobierno, y Antonio



García, el jefe militar del ELN, se reúnen en Caracas pero no logran acordar una fecha y un lugar para la Convención Nacional. Tres indigenistas estadounidenses, que trabajaban con la tribu indígena U'wa en Arauca, son secuestrados y posteriormente asesinados por las FARC.

Abril

El ELN secuestra un avión de Avianca, que cubría una ruta nacional, con 46 pasajeros y la tripulación a bordo.

Mayo

El gobierno y las FARC acuerdan una agenda amplia de 12 puntos para los diálogos de paz. El gobierno prolonga la zona desmilitarizada por otros 30 días. Rodrigo Lloreda, el Ministro de Defensa, renuncia en protesta por el manejo del gobierno al proceso de paz. El ELN secuestra a 63 personas en la iglesia La María de Cali.

Junio

El gobierno suspende los diálogos de paz con el ELN y le revoca el estatus político.

Julio

Las negociaciones con las FARC se aplazan indefinidamente tras el fracaso para acordar una comisión de verificación internacional para la zona desmilitarizada. Pastrana declara que quiere la paz, pero que está preparado para la guerra. Se forma la Comisión Facilitadora Civil (CFC).

Agosto

El gobierno acepta los buenos oficios de la CFC y le permite contactar al ELN para facilitar la liberación de los secuestrados del avión de Avianca y de La María.

Septiembre

Pastrana anuncia el Plan Colombia. El gobierno asigna 4.000 millones de dólares y busca otros 3.500 en el exterior.

Octubre

Representantes del gobierno y del ELN se reúnen en La Habana, Cuba. Comienzan los diálogos para la agenda de paz entre el gobierno y las FARC después de que el gobierno retira su exigencia de una comisión de verificación en la zona desmilitarizada. El mismo día, se estima que unos 10 millones de personas toman parte de las marchas del "No Más".

Noviembre

Continúan los diálogos sobre la agenda con las FARC a pesar de las ofensivas guerrilleras en 13 municipios. Las partes acuerdan que las audiencias públicas comiencen

en diciembre, y las FARC ofrecen una tregua condicional para Navidad y Año Nuevo. El gobierno y el ELN llevan a cabo otra ronda de diálogos.

Diciembre

El noruego Jan Egeland es nombrado Asesor Especial para Colombia del Secretario General de las Naciones. El gobierno extiende la zona desmilitarizada por otros seis meses. Se pospone la primera audiencia pública. El ELN libera a los secuestrados restantes de la iglesia de Cali.

2000

Enero

El gobierno de Estados Unidos anuncia un paquete de 1.600 millones de dólares para el Plan Colombia.

Febrero

Los habitantes del sur de Bolívar bloquean las vías en protesta por el posible establecimiento de una zona de encuentro con el ELN. Se reanudan los diálogos entre el gobierno y el ELN en Caracas, y luego continúan en La Habana.

Marzo

El gobierno y el ELN se reúnen una vez en La Habana y dos veces en Caracas. Las FARC forman un partido político clandestino llamado "Movimiento Bolivariano por la Nueva Colombia".

Abril

Las FARC les imponen un "impuesto de paz" a los colombianos ricos, amenazando secuestrar a quienes no lo paguen. El gobierno y el ELN anuncian estar de acuerdo en una zona de encuentro.

Mayo

Camilo Gómez replaza a Víctor G. Ricardo como Alto Comisionado para la Paz.

Junio

El gobierno extiende la zona desmilitarizada por otros seis meses y le restablece el estatus político al ELN. El ELN, el gobierno y las autoridades regionales se reúnen en el sur de Bolívar para discutir las preocupaciones locales sobre la zona de encuentro. Las partes acuerdan fomentar el establecimiento de un "Grupo de Países Amigos y Facilitadores".

Julio

El gobierno y las FARC intercambian propuestas de cese del fuego. En una conferencia internacional en Madrid, la comunidad internacional le expresa su apoyo al proceso de paz y algunos países ofrecen ayuda financiera. Por otro lado, el presidente Clinton aprueba 1.300 millones de dó-

lares para el Plan Colombia. El gobierno, representantes de la sociedad civil y líderes del ELN se reúnen en Ginebra para una "Conferencia sobre un consenso nacional para la paz en Colombia". Se confirma la creación del Grupo de Países Amigos.

Agosto

El gobierno reactiva el Consejo Nacional de Paz.

Septiembre

Arnubio Ramos, un miembro de las FARC, secuestra un vuelo interno el 8 de septiembre y obliga al piloto a dirigirse a la zona desmilitarizada. El gobierno congela los diálogos de paz. El ELN secuestra a 70 civiles a las afueras de Cali.

Octubre

Representantes de la sociedad civil colombiana, del gobierno, del ELN y de la comunidad diplomática asisten a un "Encuentro Internacional sobre Paz, Derechos Humanos y Derecho Internacional" en Costa Rica. Los negociadores del gobierno y las FARC acuerdan establecer una comisión especial para resolver el problema de los secuestros de las FARC. También acuerdan comenzar una segunda ronda de audiencias públicas y examinar las propuestas de cese al fuego presentadas por las partes.

Noviembre

Luego de una reunión con el gobierno, las AUC liberan a siete congresistas. Las FARC anuncian la suspensión de los diálogos de paz hasta que el gobierno aclare su posición con respecto a los paramilitares.

Diciembre

Pastrana convoca al Consejo Nacional de Paz. El gobierno acuerda la extensión de la zona desmilitarizada hasta finales de enero de 2001. El gobierno y el ELN llevan a cabo diálogos en La Habana. El ELN libera a 42 rehenes.

2001

Enero

El gobierno y el ELN acuerdan unas reglas detalladas para la zona de encuentro propuesta en el sur de Bolívar.

Febrero

El ejército lleva a cabo la Operación Bolívar para despejar la zona de encuentro propuesta para el ELN. Después de los bloqueos a las vías por 2.000 habitantes, el gobierno acuerda sólo establecer la zona hasta después de hablar con las comunidades. Pastrana y Marulanda firman el Acuerdo de Los Pozos. La zona desmilitarizada se extiende por ocho meses y se reanudan las negociaciones formales de paz.

Marzo

El ELN suspende unilateralmente los diálogos de paz, argumentando que no había seguridad y credibilidad para llevar a cabo más reuniones en el sur de Bolívar.

Abril

El ELN anuncia la suspensión indefinida de los diálogos y critica la "falta de voluntad" del gobierno.

Mayo

El Grupo de Países Amigos y el Grupo de Países Verificadores se reúnen con el gobierno colombiano para dialogar sobre las condiciones para la zona de encuentro.

Junio

El gobierno y las FARC acuerdan la liberación de 42 soldados y policías y la liberación de 15 guerrilleros de las cárceles. Las FARC liberan unilateralmente a 242 soldados y policías. La CFC se reúne con representantes del ELN en Caracas. Una reunión entre el ELN y el gobierno tiene lugar en Isla Margarita, Venezuela.

Agosto

Los diálogos entre el gobierno y el ELN se estancan luego de una reunión en Caracas. El presidente Pastrana anuncia que ya no dialogará más con el ELN.

Septiembre

El Departamento de Estado agrega a las AUC a su lista de Organizaciones Terroristas Internacionales, en la cual ya se encuentran las FARC y el ELN. La Comisión de Notables, creada en mayo como resultado del Acuerdo de Los Pozos, presenta sus recomendaciones. La ex ministra Consuelo Araujo Noguera es secuestrada y asesinada por las FARC.

Octubre

Las FARC y el gobierno firman el Acuerdo de San Francisco de la Sombra. La zona desmilitarizada se extiende hasta el 20 de enero de 2002. Marulanda le ordena a las FARC retirarse de las negociaciones hasta que se detengan los vuelos sobre la zona desmilitarizada y los controles para entrar a ella. En Antioquia, 23 alcaldes negocian secretamente un cese del fuego con el ELN. El gobierno se opone a esto.

Noviembre

El Asesor Especial para Colombia del Secretario General de las Naciones Unidas, Jan Egeland, renuncia y es remplazado por James Lemoyne. Marulanda reta a las clases gobernantes a que hagan una reunión para discutir qué es negociable de verdad.

Se firma el Acuerdo por Colombia en La Habana entre el gobierno y el ELN.

Diciembre

El ELN y el gobierno expiden la Declaración de La Habana, en la cual acuerdan el comienzo de las discusiones para un cese del fuego en enero y para llevar a cabo una serie de encuentros temáticos en Cuba.

2002

Enero

Pastrana suspende los diálogos de paz y anuncia que las fuerzas armadas volverán a entrar a la zona desmilitarizada en 48 horas. El gobierno le da tiempo de explorar opciones alternativas a la ONU, al Grupo de Países Amigos del Proceso de Paz y a la Iglesia. Tras intensos esfuerzos, las FARC anuncian que hay suficientes garantías para continuar con el proceso. Entonces, las partes acuerdan un cronograma para negociar el cese del fuego. La zona desmilitarizada se extiende hasta el 10 de abril. El Encuentro por la Paz entre el ELN y el gobierno se lleva a cabo en La Habana.

Febrero

El gobierno de Estado Unidos anuncia 98 millones de dólares para financiar una nueva unidad del ejército que defienda la infraestructura petrolera de los ataques de la guerrilla. Las FARC secuestran un avión en el que viajaba un congresista. Pastrana anuncia el fin del proceso de paz con las FARC. Las FARC secuestran a la senadora y candidata presidencial Ingrid Betancur.

Marzo

Se llevan a cabo la segunda y tercera sesiones de trabajo entre el ELN y el gobierno.

Abril

El Grupo de Países Amigos participa un día de la cuarta sesión de trabajo entre el ELN y el gobierno en La Habana.

Mayo

Pastrana suspende los diálogos con el ELN argumentando que el grupo guerrillero no está comprometido con la paz. En enfrentamientos con los paramilitares, las FARC atacan con un cilindro bomba la Iglesia de Bojayá (Chocó) en la que la población civil se había refugiado y matan 119 civiles.

Política de seguridad como una forma de alcanzar la paz (2002-)

Agosto

Álvaro Uribe se posesiona como Presidente con una plataforma de "Seguridad Democrática" y adopta una línea dura frente a los grupos guerrilleros.

Septiembre

Estados Unidos solicita la extradición de los líderes paramilitares Carlos Castaño, Salvatore Mancuso y Juan Carlos Sierra.

Diciembre

Las AUC declaran un cese del fuego unilateral.

2003

Febrero

Las FARC coloca una bomba en un club de Bogotá que mata a cerca de 30 personas.

Mayo

El presidente de Perú, Alejandro Toledo, dice que los líderes del Grupo de Río han acordado pedirle al Secretario General de la ONU, Kofi Annan, que presione a las guerrillas y a los paramilitares colombianos para que negocien un acuerdo de paz.

Julio

Se lleva a cabo en Londres una reunión de donantes, que resulta en la Declaración de Londres. Durante una visita a Brasil, Uribe dice que no hay posibilidades de un diálogo de paz con las FARC. El Comisionado para la Paz, Luis Carlos Restrepo, anuncia que nueve grupos paramilitares han acordado desmovilizarse y comienzan las negociaciones formales de paz con el gobierno.

Agosto

El gobierno firma un acuerdo marco con las AUC. Las FARC y el ELN emiten un raro comunicado conjunto en el que descartan diálogos de paz con la administración Uribe.

Octubre

Luis Eduardo Garzón, del Polo Democrático, es elegido alcalde de Bogotá. Uribe pierde un referendo sobre sus propuestas de reformas políticas y económicas.

Noviembre/diciembre

El gobierno firma un acuerdo para negociar con los grupos paramilitares Bloque Central Bolívar y Vencedores de Arauca. Se inicia el proceso de desmovilización de 800 hombres del Bloque Cacique Nutibara, principal grupo paramilitar que opera en Medellín, y 155 en Ortega (Cauca).

Lecturas complementarias

Acerca del conflicto y la violencia en Colombia

- Alape, Arturo (1993), *La paz, la violencia: Testigos de excepción*. Bogotá: Planeta editores.
- Arocha, Jaime; Cubides, Fernando; y Jimeno, Myriam (Comps.) (1998), *Las violencias: inclusión creciente*. Bogotá: UN/Facultad de Ciencias Sociales.
- Camacho, Álvaro y Leal, Francisco (Comp.) (1999), *Amar la paz es desarmar la guerra. Herramientas para lograr la paz*. Bogotá: FESCOL / IEPRI / CEREC.
- Comisión de Estudios sobre la Violencia (1987), *Colombia: Violencia y Democracia (Informa presentado al Ministerio de Gobierno)*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Cubides, Fernando; Olaya, Ana Cecilia; y Ortiz, Carlos Miguel (1998), *La Violencia y el municipio colombiano 1980-1997*. Bogotá: Facultad de Ciencia Sociales-CES-Universidad Nacional.
- Deas, Malcolm y Llorente, María Victoria (Comp.) (1999), *Reconocer la guerra para construir la paz*. Bogotá: Cerec/ Norma/Ediciones Uniandes.
- Echandía, Camilo (1999), *El conflicto armado y las manifestaciones de violencia en las regiones de Colombia*. Bogotá: Oficina del Alto Comisionado para la Paz, Presidencia de la República de Colombia.
- González, Fernán; Bolívar, Ingrid; y Vásquez, Teófilo (2003), *Violencia Política en Colombia. De la nación fragmentada a la construcción del Estado*. Bogotá: Cinep.
- PNUD, (2003), *Conflicto callejón con salida, Informe Nacional de Desarrollo Humano Colombia, 2003*. Bogotá: PNUD. (www.pnud.org.co/indh2003).
- Rangel, Alfredo (2003), *Guerreros y políticos. Diálogo y conflicto en Colombia, 1998-2002*. Bogotá: Intermedio Editores.
- Rangel, Alfredo (1998), *Colombia: guerra en el fin de siglo*. Bogotá: Tercer Mundo editores / Uniandes.
- Leal, Francisco (Ed.) (1999), *Los laberintos de la guerra. Utopías e incertidumbres de la paz*. Bogotá: Tercer Mundo / Uniandes.
- Pécaut, Daniel (2001) *Guerra contra la sociedad*. Bogotá: Editorial Planeta.
- Sánchez, Gonzalo y Peñaranda, Ricardo (Comp.) (1991), *Pasado y presente de la violencia en Colombia*. Bogotá: Cerec, 2ª edición aumentada.

Acerca de los distintos actores [armados]

a) En general

- Pizarro, Eduardo (1996), *Insurgencia sin revolución. La guerrilla en Colombia en una perspectiva comparada*. Bogotá: IEPRI / Tercer Mundo.
- Orozco, Iván (1992), *Combatientes, rebeldes y terroristas. Guerra y derecho en Colombia*. Bogotá: IEPRI, Temis.

b) Sobre las FARC

- Arango, Carlos (1984), *FARC Veinte Años. De Marquetalia a La Uribe*. Bogotá: Ediciones Aurora.
- Comisión Temática de las FARC (2001), *El país que proponemos construir*. Bogotá: Editorial Oveja Negra.
- Ferro Medina, Juan Guillermo y Uribe Ramón, Graciela (2002),

El orden de la guerra. Las FARC-EP: Entre la organización y la política. Bogotá: Centro Editorial Javeriano.

- Pizarro, Eduardo (1991), *Las FARC: De la autodefensa a la combinación de todas las formas de lucha*. Bogotá: Tercer Mundo editores / IEPRI.

c) Sobre el ELN

- Corporación Observatorio para la Paz (2001), *Las verdaderas intenciones del ELN*. Bogotá: Intermedio editores.
- Medina Gallego, Carlos (1996), *ELN: una historia contada a dos voces. Entrevista con 'el cura' Manuel Pérez y Nicolás Rodríguez Bautista, 'Gabino'*. Bogotá: Rodríguez Quito Editores.

d) Sobre el M-19 y el EPL

- Lara, Patricia (1982), *Siembra vientos y recogerás tempestades*. Bogotá: Editorial Fontamara.
- Villamizar, Darío (1995), *Aquel 19 será*. Bogotá: Planeta.
- Villarraga, Álvaro y Plazas, Nelson (1994), *Para Reconstruir los Sueños (Una historia del EPL)*. Bogotá: Fondo Editorial para la Paz, Progresar, Fundación Cultura Democrática.

e) Sobre los paramilitares

- Romero, Mauricio (2003), *Paramilitares y autodefensas, 1982-2003*. Bogotá: Editorial Planeta-IEPRI.
- Corporación Observatorio para la Paz (2002), *Las verdaderas intenciones de los paramilitares*. Bogotá: Intermedio editores.
- Medina Gallego, Carlos (1990), *Autodefensas, paramilitares y narcotráfico en Colombia*. Bogotá: Editorial Documentos Periodísticos.

f) Sobre las Fuerzas Armadas

- Atehortúa, Adolfo y Vélez, Humberto (1994), *Estado y Fuerzas Armadas en Colombia*. Bogotá: Tercer Mundo editores / Universidad Javeriana Cali.
- Dávila Ladrón de Guevara, Andrés (1998), *El juego del poder: historia, armas y votos*. Bogotá: Cerec / Uniandes.
- Leal Buitrago, Francisco (2002), *La seguridad a la deriva. Del Frente Nacional a la Posguerra Fría*. Bogotá: Alfaomega / Ceso-Uniandes / FLACSO, Sede Ecuador.
- Vargas, Alejo (2002), *Las Fuerzas Armadas en el conflicto colombiano. Antecedentes y perspectivas*. Bogotá: Intermedio editores.

Acerca de los procesos de paz

a) Análisis sobre los procesos de paz

- Bejarano, Jesús Antonio (1995), *Una agenda para la paz. Aproximaciones desde la teoría de la resolución de conflictos*. Bogotá: Tercer Mundo Editores.
- Cepeda Ulloa, Fernando (Ed.) (2001), *Haciendo paz. Reflexiones y perspectivas del proceso de paz en Colombia*. Bogotá: Fundación Ideas para la Paz /Embajada de los Estados Unidos.
- Departamento Nacional de Planeación (1998), *La Paz: El desafío para el desarrollo*. Bogotá: DNP / Tercer Mundo editores.
- García-Durán, Mauricio (1992), *De la Uribe a Tlaxcala. Procesos de paz*. Bogotá: CINEP.
- García-Durán, Mauricio (2001), "Veinte años buscando una salida negociada: Aproximación a la dinámica del conflicto armado y los procesos de paz en Colombia, 1980-2000", en *Controversia*, N°179, Bogotá: Cinep.
- Pardo, Rafael (1996), *De primera mano. Colombia 1986-1994: Entre conflictos y esperanzas*. Bogotá: Cerec / Norma.
- Ramírez, Socorro y Restrepo, Luis Alberto (1989), *Actores en conflicto por la paz. Proceso de paz durante el gobierno de Belisario Betancur 1982-1986*. Bogotá: Cinep, Siglo XXI editores.
- Solimano, Andrés et.al. (Ed.) (1999), *Ensayos sobre paz y desarrollo. El caso de Colombia y la experiencia internacional*.